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Уфимский государственный инсти-
тут искусств имени Загира Исмаги-
лова пребывает в преддверии 

55-летней юбилейной даты. Для его откры-
тия в 1968 году имелись весомые предпо-
сылки. К тому времени в Башкирии функ-
ционировала сеть музыкальных образова-
тельных учреждений: детские музыкальные 
школы; средние специальные учебные заве-
дения в городах Уфа, Салават. Однако в рес-
публике остро ощущался дефицит специа-
листов высшей квалификации, в связи с чем 
в 1963 году в Уфе, впервые в Советском Со-
юзе, был образован учебно-консультацион-
ный пункт института им. Гнесиных. Однако 
его открытие не смогло обеспечить подго-
товку квалифицированных кадров музыкан-
тов в необходимом объёме. Поэтому поста-
новлением Совета Министров СССР было 
принято решение о создании в Башкирии 
высшего музыкального учебного заведения. 
Перед первым ректором Уфимского госу-
дарственного института искусств Загиром 
Гариповичем Исмагиловым стояла непро-
стая задача формирования педагогического 
состава, с которой он справился блестяще. 
Был образован творческий коллектив из вы-
пускников, главным образом, Московского 

музыкально-педагогического института 
им. Гнесиных, что для нового региональ-
ного высшего учебного учреждения было 
большой удачей. Молодые профессионалы 
привнесли в него традиции столичного 
вуза, обогатив новыми методиками, техно-
логиями и современным видением развития 
музыкального искусства в целом. 

На кафедре специального фортепиано 
начали работать Ф.Б. Айзенберг, И.Д. Лав-
ров, Л.А. Франк, Т.М. Русанова, В.Н. Мо-
настырский, М.Ю. Кочуров, А.И. Гарбер, 
Л.Ш. Саникидзе, Р.Г. Хабибуллин. Все они 
внесли большой вклад в историю развития 
фортепианного искусства республики.

Шло время, многое менялось в жизни 
страны. Некоторые преподаватели по 
разным причинам разъехались по свету. 
В настоящее время на кафедре фортепиано 
трудится профессор Лев Александрович 
Франк –  кавалер ордена Салавата Юла-
ева, заслуженный артист РФ и РБ, лауреат 
международного конкурса, оставшийся 
верным музыкальному искусству Башкор-
тостана. Ведущий профессор института, 
он щедро делится своими богатыми зна-
ниями, талантом и опытом с творческой 
молодёжью. 
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В преддверии юбилея мы взяли интер-
вью у Льва Александровича.

– Лев Александрович, сегодня Вы 
единственный профессор кафедры специ-
ального фортепиано, который сохраняет 
легендарные «гнесинские» фортепиан-
ные традиции в нашем вузе. В канун его 
55-летнего юбилея хотелось бы погово-
рить об этом.

Но прежде всего, хотелось бы начать 
с детских лет вашей жизни. Вы роди-
лись в семье Александра Давидовича 
Франка – хорошо всем известного пи-
аниста, профессора, более десяти лет 
проработавшего заведующим кафедрой 
специального фортепиано УГИИ. До-
рога в пианистическую жизнь была пре-
допределена или это произошло по-дру-
гому? Расскажите о детских годах и пер-
вых музыкальных впечатлениях. Может 
быть, вы помните своё первое сольное 
выступление? 

– Как вы понимаете, детские годы лю-
бого человека не регулируются в полной 
мере самим ребёнком. Мне очень сложно 
ответить на вопрос о том, кто именно был 
инициатором моего прихода в профес-
сию, однако могу сказать, что этот во-
прос являлся в нашей семье безогово-
рочным. С шести лет мы вместе с моей 
сестрой-близнецом были определены 
в музыкальную школу, и с тех пор рояль 
стал частью моей жизни. Наше отношение 
к музыке складывалось не только из про-
цесса обучения, но и из музыкальных впе-
чатлений и общения с исполнителями, ко-
торые приезжали в город Куйбышев, где 
мы тогда жили. В детских воспоминаниях 
запечатлелись такие яркие пианисты, как 
Я.В. Флиер, Л.Н. Оборин, И.Л. Изачик. 
Они были дружны с моим отцом и бывали 
у нас дома. Я рос в этой атмосфере оценок 
и суждений о музыке, что способствовало 
моему приобщению к будущей профессии. 

Отвечая на ваш вопрос о первом му-
зыкальном выступлении, я могу сказать, 
что в детстве, ещё с начальных классов 
много играл на отчётных концертах. Са-
мое яркое выступление этого периода для 
меня состоялось в третьем классе, когда 
в возрасте девяти лет я выступил в Боль-
шом зале Куйбышевской государственной 
филармонии. Тогда я исполнил 1-ю часть 
фортепианного концерта Й. Гайдна Ре ма-
жор с симфоническим оркестром. 

– Где и у кого вы учились в музы-
кальной школе и как дальше развива-
лась ваша музыкальная жизнь?

– Моим педагогом с 1-го по 7-й класс 
была очень мудрая, темпераментная, пред-
приимчивая и активная женщина, замеча-
тельный музыкант и преподаватель – Анна 
Абрамовна Шац. Хочу сразу уточнить, что 
во время моего обучения в музыкальной 
школе отец никогда не вмешивался в нашу 
профессиональную «кухню»: это условие 
ставила Анна Абрамовна, и он строго сле-
довал ему. Анна Абрамовна очень любила 
меня и называла Лёшенькой, что грело 
мне душу даже спустя много лет, когда 
я привозил в Куйбышев в 1980-х годах 
собственных учеников. Вспоминается, что 
и меня, и моих учеников Анна Абрамовна 
всегда внимательно слушала и давала точ-
ную, правильную оценку. Наши тёплые 
отношения сохранились до последних 
дней её жизни (она умерла в 1986 году).

– Ваш отец занимался с вами до 
учёбы в ДМШ?

– Нет, не занимался: обучение я начал 
с нуля.

– Каковы впечатления от учёбы 
в музыкальном училище? Кто внёс наи-
больший вклад в ваше пианистическое 
развитие в эти годы? 

– Прежде чем сказать об этом, следует 
пояснить, что мой отец на тот момент воз-
главлял фортепианный отдел в Куйбы-
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шевском музыкальном училище. Когда 
я переступил его порог в 1961 году, то со-
вершенно естественным образом стал уче-
ником класса отца, несмотря на то, что 
у многих наших знакомых это вызывало 
недоумение. Однако должен отметить, что 
профессиональные отношения с отцом 
всегда складывались успешно и в даль-
нейшем, когда у меня менялись педагоги, 
отец всегда оставался моим самым глав-
ным наставником и советчиком. 

– Какие исполнительские стили 
вам были ближе всего?

– Если иметь в виду, что формирова-
ние профессионального музыканта про-
ходит этапы влияния довенского и вен-
ского периодов, включая венское барокко, 
то можно сказать, что эти стили остаются 
наиболее предпочтительными для пиа-
ниста навсегда в плане исполнительства. 
Во всяком случае, так произошло у меня. 

– Каков был круг ваших интересов 
в юношеском возрасте помимо музыки?

– Наряду с музыкой в эти годы 
я серьёзно увлекался шахматами, посещал 
шахматную школу в Куйбышеве при Доме 
пионеров, где было очень внимательное 
отношение к делу. Мои самые близкие, как 
позднее показала жизнь, друзья со времён 
учебы тоже любили шахматы, и очень ча-
сто на прогулках мы играли в так называ-
емые «шахматы без доски», а потом при-
ходили домой и восстанавливали партии. 
Самым высоким моим достижением в этой 
сфере был 1-й мужской разряд в команд-
ном выступлении на соревновании школ 
РСФСР в Свердловске.

– А как в дальнейшем сложилась 
ваша творческая судьба?

– Мой отец в 1961 году был пригла-
шён в Саратовскую государственную кон-
серваторию, и, естественно, вся семья пе-
реехала в Саратов, где я продолжил учёбу 
в Саратовском музыкальном училище. Са-

ратов на меня повлиял достаточно серь-
ёзно: общение со студентами и педагогами 
Саратовской консерватории дало ощуще-
ние некого нового уровня, к которому 
я должен был стремиться. Этот этап был 
очень важным в моём личностном и твор-
ческом становлении, который я просто не 
могу не упомянуть.

Моим педагогом оставался отец. 
В 1964 году я экстерном за три года окон-
чил музыкальное училище и был зачис-
лен в Саратовскую консерваторию. Не-
ожиданно отец предложил мне продол-
жить обучение по специальности в другом 
классе, и я перешёл к ещё очень молодому, 
но талантливому педагогу Анатолию Ио-
сифовичу Катцу. Общение с ним сопрово-
ждалось для меня колоссальным сдвигом 
в представлении о музыке и исполнитель-
стве: если отец строго контролировал и ре-
гламентировал каждый мой шаг, то здесь 
мне была предоставлена значительная сво-
бода исполнительства и лёгкость в творче-
стве. Думаю, отец понимал всю важность 
такого шага для меня. 

– Кто оказал наиболее ощутимое 
влияние на вас как на исполнителя 
и педагога?

– В 1965 году я принял участие во Вто-
ром Всероссийском конкурсе музыкан-
тов-исполнителей в  Москве и стал его 
дипломантом. По счастливой случайности 
членом жюри этого конкурса был препо-
даватель института им. Гнесиных Борис 
Моисеевич Берлин. Он и предложил мо-
ему  отцу перевести меня в Москву в его 
класс, и уже с января 1966 года я зани-
мался по специальности у Бориса Моисе-
евича в институте им. Гнесиных. 

– Какие качества Бориса Моисее-
вича вам были наиболее близки?

– Борис Моисеевич Берлин – испол-
нитель и педагог – явление в музыкальном 
мире. Он был достаточно сложным в об-
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щении человеком, очень тонко чувствовал 
фальшь, отличался прозорливостью и остро-
той ощущения. Первые уроки в его классе 
мне запомнились навсегда. Это была рево-
люция в моём понимании музыки и исполни-
тельства в целом, поскольку он постепенно 
открывал предо мной врата совершенно но-
вого восприятия звуковых отношений, осо-
бого «слышания» звукосплетений. 

Вначале я не понимал, насколько бес-
конечен путь постижения музыкальной 
материи для музыканта. Оказалось, что 
сфера деятельности исполнителя не огра-
ничивается только звуковым миром. Твор-
ческий путь работы музыканта сопряжён 
с материальной реализацией процесса, на-
правленного в первую очередь на дости-
жение «свободного мозга», который не-
возможен без «свободных мышц» – ведь 
так или иначе мы даём приказ пальцам, ко-
торые должны быть настолько отточены 
в каждом своём движении, чтобы напоми-
нали  буквально иглы или гвозди, как го-
ворил Борис Моисеевич. 

– Как сложилась ваша жизнь после 
окончания института им. Гнесиных?

– Годы, проведённые в классе Бо-
риса Моисеевича, сыграли свою позитив-
ную роль. Совершенствование пианисти-
ческих возможностей и педагогических 
навыков после окончания института я, 
естественно, продолжил у Б.М. Берлина 
на базе ассистентуры-стажировки. Одно-
временно после окончания института, по 
распределению, в 1968 году был принят на 
работу в Уфимский государственный ин-
ститут искусств в качестве преподавателя 
кафед ры специального фортепиано.

– Расскажите о первых впечатле-
ниях об Уфе и как вы оценивали уро-
вень музыкальной культуры в городе 
того времени?

– Уфа меня очень привлекла своей 
красотой и самобытностью. В институте 

царила атмосфера необыкновенной во-
одушевлённости, свободы творчества 
и молодости восприятия жизни. Руко-
водством республики и ректоратом вуза 
были созданы все условия для успешной 
творческой работы молодого коллектива. 
Для преподавателей это было время по-
иска собственного, самостоятельного пути 
в исполнительской и педагогической дея-
тельности, и оба эти направления оказа-
лись тесно сплетены между собой. 

– Что изменилось в вашей жизни, 
когда началась самостоятельная дея-
тельность  как исполнителя и педагога?

– Педагогика очень увлекала меня 
возможностью передавать разным по 
уровню развития и профессиональной 
подготовки студентам свои умения и зна-
ния, что в формате индивидуального обу-
чения естественно сближало нас как музы-
кантов и людей. С этого началась моя са-
мостоятельная жизнь, в которую я вступил 
с очень богатой внутренней основой, хо-
рошей профессиональной школой, и не бо-
ялся предстоящих трудностей, поскольку 
был уверен в том, что делаю.

– Какие стилевые пристрастия вы-
работались у вас в процессе самостоя-
тельной деятельности?

– Я не хотел бы выделять некие кон-
кретные стилевые пристрастия, поскольку 
считаю, что мы имеем дело с выдающи-
мися произведениями мировой культуры. 
Во всяком случае, я стараюсь держать 
в памяти опусы, относящиеся к признан-
ной музыкальной классике, а в случае с со-
временными произведениями – выбирать 
сам и предлагать моим ученикам наиболее 
яркие, талантливые и самобытные.

– Лев Александрович, вы отметили, 
что наибольшее влияние на вашу дея-
тельность оказали Александр Давидо-
вич, ваш отец, и Борис Моисеевич Бер-
лин, ваш педагог. Скажите, пожалуйста, 
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испытывали ли вы влияние каких-либо 
других ярких музыкантов в своей работе?

– Естественно, да. В студенческие годы 
и в первые годы самостоятельной работы 
моими кумирами были Святослав Рихтер, 
Эмиль Гилельс, Глен Гульд. Кроме того, 
конечно, я читал множество трудов выда-
ющихся пианистов. Их взгляд на форте-
пианное искусство, высказывания и точно 
подмеченные афоризмы также способ-
ствовали формированию моего личного 
профессионального подхода.

– Каким «гнесинским» традициям 
вы следуете и, может быть, что-то пере-
смотрено в процессе вашего большого 
педагогического опыта?

– «Гнесинские» традиции – это тра-
диции русской и советской московской 
фортепианной школы, и я всегда работал 
и продолжаю работать в их русле.

– Вы один из немногих педагогов 
института, ежегодно выходящих на пуб-
лику с сольным концертом. Как удаётся 
сохранять прекрасную пианистическую 
форму?

– Для того чтобы играть на сцене, 
нужно много работать, а это каждоднев-
ные многочасовые занятия. Также важно 
ежегодное обновление репертуара, и по-
скольку это процесс постоянный, я ни-
когда не прерываю его.

– Ваше исполнение отличает чётко 
выстроенная драматургия, тонкое чув-
ство стиля, страстность преподнесения 
материала. Кроме того, одним из досто-
инств вашего пианистического мастер-
ства является глубокий содержательный 
звук, которым мы очень часто восторга-
емся. Раскройте, пожалуйста, ваши «се-
креты» работы над звуком.

– Я развиваю вышеописанный про-
цесс, с которым меня познакомил Бо-
рис Моисеевич Берлин. Поскольку этот 
процесс действительно бесконечен, каж-

дый день я нахожу всё новые и новые 
грани  звуковой сферы и стараюсь доне-
сти их до слушателя.  

– Меняется ли со временем испол-
нительская концепция произведений, 
которые чаще всего звучали и звучат 
в вашем репертуаре?

– Разумеется, меняется! Творче-
ский процесс непрерывен, просто необ-
ходимо не переставать работать, думать 
и искать…

– Вы подготовили большое коли-
чество выпускников-пианистов. Среди 
них есть такие, о которых вы могли бы 
сказать, что они продолжают ваши педа-
гогические и исполнительские устрем-
ления, или так можно сказать о боль-
шинстве ваших учеников?

– Все мои ученики – разные по своему 
развитию, темпераменту, интеллектуаль-
ным, душевным и физическим возможно-
стям. Однако я могу с гордостью сказать, 
что большинство из них – это специалисты 
высокого уровня, заинтересованные в ре-
зультатах своего труда. Я стараюсь сохра-
нять на занятиях творческую атмосферу, 
не ограничивая студента выполнением ак-
туальных требований, а направлять его на 
поиски собственных открытий. Думаю, 
благодаря этому мои ученики, не побо-
юсь этого слова, всегда достойно пред-
ставляют наше направление.

– Нередко преподаватели стремят- 
ся описать в своих работах методиче-
ские взгляды, педагогические решения 
и опыт. Есть ли у вас такие работы и что 
нового профессор Франк поведал своим 
коллегам?

– У меня есть опыт создания методи-
ческих работ. Личным вкладом в методику 
музыкального преподавания, к примеру, 
являются вопросы особого отношения сту-
дента к звуку и исполнительству. Этот ме-
тод подробно изложен в работе «Укрепле-
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ние звуко-волевой сферы на основе вспо-
могательных упражнений». 

– Самые памятные моменты в ва-
шей жизни?

– У меня есть давняя традиция: каж-
дый год я выступаю с новой сольной про-
граммой. Уфимские концерты для меня 
являются очень ответственными, так как 
я имею дело с чрезвычайно взыскательной 
публикой, перед которой чувствую себя 
не вправе показать незавершённую, «сы-
рую» игру. Кроме этого, также важными 
событиями в моей исполнительской де-
ятельности являются концерты в разных 
городах России и за рубежом (например, 
во Франции, Италии), а также различные 
конкурсы всероссийского и международ-
ного уровней.

– Вы кавалер ордена Салавата 
Юлаева. Это огромная честь…

– Я стал кавалером ордена Салавата 
Юлаева весной 2022 года по инициативе 
ректората Уфимского института искусств. 
Награждение было приурочено к моему 
75-летию. Я горжусь этим и благодарен 
всем причастным к этому людям.

– Недавнее событие в вашей про-
фессиональной деятельности было очень 
примечательным: ваша ученица Екате-
рина Пименова в составе уфимского трио 
заняла почётное четвёртое место на От-
крытом Всероссийском конкурсе ка-
мерной музыки. Поздравляю с этой яр-
кой победой! Расскажите, пожалуйста, 
о конкурсе. 

– Прошедший конкурс был очень 
значительным. Отдельно отмечу, что он 
не был студенческим – средний возраст 
участников составил 32 года, и среди них 
было немало как состоявшихся музыкан-
тов, так и студенческих коллективов. Кон-
курсантам пришлось пройти достаточно 

1 Уфимский университет науки и технологий создан в 2022 году путём реорганизации (слияния) двух университетов 
Уфы – БашГУ и УГАТУ.

сложный путь. Прежде чем попасть на сам 
конкурс, необходимо было преодолеть за-
очный отбор, записав очень серьёзную по-
лучасовую программу, состоящую из сочи-
нений различных музыкальных стилей. За-
писанную программу оргкомитет отсылал 
членам жюри на рассмотрение, которые 
представляли в ответ свой вердикт. Были 
отобраны 19 трио. Сам конкурс состоял из 
трёх объёмных туров. Наш коллектив был 
сформирован сравнительно недавно и, тем 
не менее, показал себя очень достойно.

– Лев Александрович! Вы очень це-
леустремлённый и неординарный чело-
век. Каждый день по утрам совершаете 
пробежки. Как помогает занятие спор-
том в работе пианиста и педагога?

– Я бегаю по шесть километров каж-
дый день по утрам и пока не испытываю 
никаких неприятных ощущений, только 
самые благие. Бесспорно, это в большой 
степени влияет на мою работоспособ-
ность, расположение духа и общую пози-
тивную атмосферу, в которой я пребываю 
много лет.

– Расскажите о вашей внучке. Я знаю, 
что она пишет книги, рассказы, очень 
способная девушка. Какой вы видите её 
дальнейшую судьбу?

– Она очень одарённый, самобытный 
и трудолюбивый человек. Её день распи-
сан по минутам. Являясь студенткой 1-го 
курса магистратуры исторического фа-
культета УУНиТ1, она находит время для 
литературного творчества. Некоторые её 
работы опубликованы в печатных изда-
ниях и в интернете. Я вижу, что в этой 
сфере, равно как и в научной, её ждёт 
большое будущее.

– Вы много путешествуете с женой. 
Что в мире вас поразило и понравилось 
больше всего?
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– Я много путешествовал в прежние 
годы, и мы с Ириной Георгиевной действи-
тельно успели повидать мир. Больше всего 
из зарубежных государств меня поразили 
Италия и Австрия с их художественными 
галереями и концертными залами. Вместе 
с тем я очень люблю путешествовать и по 
России: мы оба находим красоту не только 
в крупных городах, но и в небольших, про-
винциальных. Очень люблю Самару, Ка-
зань, Саратов, Нижний Новгород, Челя-
бинск и, конечно, Уфу.

– Ваши планы на будущее?

– Мои планы – постараться сохранить 
этот ритм жизни как можно дольше.

– Уважаемый Лев Александрович! 
Благодарю за искреннее и содержатель-
ное интервью. Ваша творческая судьба 
уважаема и почитаема в коллективе ин-
ститута. Она наполнена яркими событи-
ями как в педагогической, так и в испол-
нительской деятельности. Желаю вам 
пребывать много, много лет в гармонии. 
Ждём откровений в исполнительстве, 
а также в святом деле воспитания после-
дователей традиций вашей школы. 
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